



Miércoles 15 de enero de 2025

## JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX

**RESCATARÁ EL GOBIERNO LA IMAGEN URBANA DE LOS 55 PUEBLOS ORIGINARIOS DE LA CDMX.** El Gobierno de la Ciudad de México puso en marcha un programa para la recuperación urbana de los pueblos originarios capitalinos, que incluye la creación de murales en fachadas y paredes, instalación de luminarias y rehabilitación de banquetas. La primera comunidad donde se realizaron dichos trabajos fue San Juan Tlihuaca, en la alcaldía Azcapotzalco, y fueron intervenidos 17.5 kilómetros de la comunidad. La estrategia, denominada Yólotl Anáhuac, forma parte de las acciones para conmemorar los 700 años de la fundación de Tenochtitlan, y tiene como propósito rescatar la identidad de los pueblos originarios, señaló la **Jefa de Gobierno, CLARA BRUGADA MOLINA**, quien anunció que en cada uno se creará un museo comunitario. Es para reivindicar que esta Ciudad de México tiene historia, lucha y resistencia de costumbres, tradiciones y memoria en sus pueblos originarios, expresó la mandataria tras recorrer algunas calles del barrio. Subrayó que la idea de que cada pueblo originario –55 reconocidos como tales en 11 alcaldías– tenga un museo comunitario, tiene como propósito preservar sus costumbres, tradiciones y memoria. Ritos, tradiciones y fiestas. Una de las principales características de los trabajos realizados en San Juan Tlihuaca fue la colocación de 4 mil 950 glifos, esculturas en relieve adosadas a los murales, que representan tradiciones, ritos y festivales de la comunidad, con símbolos como el maíz, flores, ajolotes, jaguares y colibríes. Aunado a ello, se instalaron 570 luminarias led, se pintaron 170 murales y embellecieron 750 fachadas de casas con pintura y macetas. También se renovaron banquetas, jardineras con nueva vegetación, balizamiento y conclusión de un tramo de concreto estampado sobre la calle Federico Gamboa. “Intervenimos la totalidad de las calles del pueblo, destacó por su parte el titular de la Secretaría de Obras y Servicios, Raúl Basulto Luviano, quien agregó que en esta labor participaron 335 trabajadores de la dependencia. Los trabajos duraron dos meses, y con el apoyo de los cronistas del pueblo se plasmaron sus historias en las fachadas. Memoria histórica Con el programa Yólotl Anáhuac, el gobierno capitalino prevé rescatar la imagen urbana de todas las calles de los pueblos originarios mediante una guía de la memoria histórica del pueblo. Al señalar que Mixquic, en la alcaldía Tláhuac, será el segundo a ser intervenido, la titular del Ejecutivo local subrayó que los pueblos tienen tradiciones y leyendas que no se deben perder. “A este pueblo (San Juan Tlihuaca) le llamaban ‘el lugar de lo oscuro’ porque era un lugar de herbolaria, de sanadoras, de curanderos. Aquí, antes de que hubiera iglesias existió la ciudad mexicana, y antes de los mexicas estaban los tepanecas. Y aquí se hizo que florecieran la vida y la cultura a la orilla de los lagos, porque así era nuestra gran Tenochtitlan”. **Jor. 24, Uni. 17, Exc. 18, Ref. 2-C. RÍ. 4, Raz. 17, Bas. 10, Cró. 14, 24 Hrs. 6, Eco. 27, Her. 12.**



**INCREPA ACTIVISTA A BERTHA ALCALDE DURANTE FORO.** Lo que era un acto protocolario convocado para abrir los diálogos tendientes a elaborar el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 en materia de mujeres, en unos minutos se convirtió en una cadena de reclamos sobre la impunidad que prevalece en los casos de intento y transfeminicidios en el país. A minutos de haber comenzado los foros de consulta República de y para las Mujeres, la activista trans Natalia Lane interrumpió el discurso de la nueva titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, Bertha Alcalde Luján, justo cuando ésta aseguraba que la fiscalía es una de las más eficientes; tenemos ahorita lo triple de vinculaciones a proceso a imputados que en 2019. Lane, quien portaba un gafete que decía participante increpó a Alcalde Luján, a gritos le dijo: no me voy a callar y no te voy a permitir que digas que hay eficacia en la fiscalía y en el Poder Judicial, porque si así fuera la jueza décima de distrito en materia de amparo no hubiera otorgado el amparo a mi agresor. Hoy vivo en peligro porque está a punto de salir de prisión. De inmediato, desde el público se escucharon los ¡fuera, fuera!, mientras otras voces se oponían a cualquier intento de censura. Alcalde Luján intentó retomar su discurso, pero en primera instancia los reclamos de la defensora de derechos de la comunidad trans lo impidieron. Tuvo que intervenir la subsecretaria de Igualdad Sustantiva, Elvira Conchiero. Tomó el micrófono y resaltó: estamos queriendo construir algo diferente, y por eso queremos escucharnos. Como los ánimos no se calmaban, Citlalli Hernández Mora, titular de la Secretaría de las Mujeres, expresó: sabemos que en este país hay muchísimos pendientes en el tema de justicia, y por supuesto que queremos combatir el feminicidio y el transfeminicidio. No hagamos de esto una confrontación, sino una escucha. Te pedimos que nos acerques el caso y podemos darle seguimiento. Alcalde Luján tomó la palabra otra vez y aseguró que la Fiscalía va a tener las puertas abiertas. De fondo se seguían escuchando los reclamos de Lane, quien también es trabajadora sexual, y hace tres años fue atacada por un cliente que la lesionó en la cabeza con un cuchillo. A poco metros del presidium, encabezado por la **Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, CLARA BRUGADA**, y Hernández Mora, Lane arrojó hacia el escenario el café que traía, mientras participantes y personal de seguridad intentaban conducirla a otro lugar. Tras lo ocurrido, **BRUGADA** comentó que en un foro donde las mujeres participan se escuchan gritos y sombrerazos porque hay mucho qué hacer para llegar a que la situación de la mujer sea de justicia e igualdad, y lo reconocemos. El encuentro es un espacio es para proponer y organizar una gran agenda de mujeres en el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, agregó. **Jor. 27-9, 24 Hrs. 7.**

**PROPONE CLARA BRUGADA AGENDA PARA MUJERES.** Al reconocer que hay mucho por hacer a favor de la justicia e igualdad de las mujeres, la **Jefa de Gobierno CLARA BRUGADA MOLINA** hizo un llamado a organizar una “gran agenda” a favor de la lucha de las mujeres, en la que se exija el cumplimiento de las causas por las que han luchado históricamente. Recibe las noticias más importantes a través de nuestro canal de Whatsapp, disponible en este enlace. Al participar en el Foro “República de y para las Mujeres”, en el marco del Plan Nacional de Desarrollo, **la mandataria local** celebró la realización de este tipo de actos en favor de las mujeres y felicitó a la titular de la Secretaría de las Mujeres, Citlalli Hernández por haber organizado dicho encuentro. Durante su discurso, **BRUGADA MOLINA** mencionó que en eventos de mujeres siempre hay “gritos y sombrerazos” porque hay mucho por hacer a favor de la justicia de las mujeres, esto en referencia al incidente que ocurrió minutos antes con la activista Natalia Lane, quien interrumpió el discurso de la nueva Fiscal de Justicia capitalina, Bertha Alcalde Luján, para exigir justicia a todas las víctimas de transfeminicidios que no han tenido respuesta en esta ciudad. **Pre. 5, Raz. 15, 24 Hrs./7, Her. 11**



**PODERES Y CERCANÍAS.** La Fiscal Bertha Alcalde -quien entró en funciones apenas la semana pasada- y el presidente del Poder Judicial capitalino, Rafael Guerra, se sumaron a las audiencias ciudadanas que organiza la **Jefatura de Gobierno, encabezada por CLARA BRUGADA**, en el Zócalo. En la jornada se contabilizaron mil 300 solicitudes. **Ref. 1-Cd.**

**ENCUENTRO VIRTUAL; REVISAN CON GOBERNADORES AVANCES EN IMSS-BIENESTAR.** La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió virtualmente con los gobernadores de las regiones noreste y centro del país, así como autoridades federales, para revisar avances del IMSS-Bienestar. Mediante su cuenta de X, dio a conocer las reuniones. En una primera etapa con la y los mandatarios de Baja California, Baja California Sur, Sonora y Sinaloa. Por la tarde, con las y los gobernadores de Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo, Zacatecas, Veracruz, San Luis Potosí, Tamaulipas, Colima y Zacatecas, para dar seguimiento al programa. La mandataria mostró el encuentro virtual con la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila; el de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío; el mandatario de Sonora, Alfonso Durazo, y el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha. “En Palacio Nacional, tuvimos una reunión virtual de seguimiento del IMSS-Bienestar de la zona noroeste del país con gobernadores y servidores públicos del gobierno de México”, indicó. Por la tarde, mostró imágenes de la reunión con la **Jefa de Gobierno de la CDMX, CLARA BRUGADA**; la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez; de Hidalgo, Julio Menchaca; de Zacatecas, David Monreal; de Veracruz, Rocío Nahle; de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, y de Tamaulipas, Américo Villarreal. El pasado lunes, en su conferencia de prensa matutina, la jefa del Ejecutivo afirmó que no obligará a ningún gobernador a adherirse al IMSS-Bienestar, el cual opera actualmente en 24 entidades del país, para centralizar los servicios de salud. Informó que se reuniría con las y los mandatarios estatales para la planeación de cómo resolver los problemas de falta de insumos y alimentos para los pacientes y el personal médico y la falta de pagos. **Exc. 4-A, Ref. 6-A, Mil. 11, Raz. 6-foto.**

## **GÉNEROS DE OPINIÓN SOBRE JEFA DE GOBIERNO**

### **COLUMNAS**

**FRENTES POLÍTICOS. Utópica. CLARA BRUGADA, Jefa de Gobierno de la CDMX**, asegura que la solución para reducir la violencia de género y los feminicidios empieza en casa, con charlas familiares sobre violaciones y democratización doméstica. Suena ideal, pero en un país donde el 85% de estos crímenes los cometen familiares, ¿quién tendrá esas conversaciones? Promete un sistema público de cuidados y proyectos educativos para mujeres, pero sin recursos claros parece un sueño, no una política real. Reconoce a la Fiscalía capitalina por “abatir la impunidad”, aunque la percepción de inseguridad diga otra cosa. Buen discurso, pero logremos que se concrete. **Exc. 11-A.**



**CAPITAL POLÍTICO** por Adrián Rueda. **Brincan alcaldes a Tomás Pliego.** Cierto que el puente Guadalupe-Reyes es esperado cada año por todos, pues son días de reflexión y reven, pero alguien debería avisarle a Tomás Pliego, secretario de Participación Ciudadana de la capital, que ya terminó y tiene que ponerse a jalar. Se supone que a Tomasito le crearon esa secretaría para, entre otras cosas, coordinarse con los 16 alcaldes de la CDMX y ser el enlace entre ellos y el gabinete de **CLARA BRUGADA, Jefa de Gobierno**, para acelerar las gestiones. Tendría que crear una subsele en cada territorio, con equipo humano y material, para dar pronta respuesta ante eventualidades como incendios, inundaciones, derrumbes y otras emergencias, y evitar que la ayuda tenga que trasladarse desde lugares lejanos. Para eso tuvo que haberse reunido con los alcaldes, a fin de elaborar un mapa de los principales riesgos que se presentan cada año en los diversos territorios, y estar listos para actuar con prontitud. Pero el buen Tomás pretextó que, como era una dependencia nueva, tenía que armar primero la estructura; van más de tres meses y no se ve para cuándo se vaya a poner a chambear. Si cree que con tocar la puerta de los vecinos en algunas colonias es suficiente, se equivoca. Parece que el funcionario está más interesado en desplegar recursos oficiales para ampliar el padrón guinda en la capital, pues, como morenista, eso hizo el sexenio pasado. Al ver que Pliego no da pie con bola, alcaldes del sur-poniente de la ciudad echaron a andar, por su cuenta, el programa Fronteras sin Límites, a fin de unir esfuerzos para atacar la inseguridad, combatir a los talamontes y mejorar los servicios públicos. Los titulares de Tlalpan, Gabriela Osorio; de Álvaro Obregón, Javier López, y de Magdalena Contreras, Fernando Mercado, firmaron un acuerdo para proteger sus territorios de manera conjunta, pues comparten varias problemáticas. Y lo hicieron ante representantes de la Guardia Nacional, de Derechos Humanos, del Ejército, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Secretaría de Obras y otros órganos de gobierno; no se apareció Tomás. O no lo invitaron o le interesa más abultar el padrón de Morena, pero el chiste es que ya se lo brincaron, pues entre los 16 alcaldes existe la convicción de que al funcionario no le gusta hacer equipo. Hace poco, **BRUGADA** anunció que, junto con las gobernadoras de Morelos, Margarita González, y del Estado de México, Delfina Gómez, daría un combate frontal a la tala en los bosques de agua de la metrópoli, parece que sólo tres entendieron el mensaje. Aunque Fronteras sin Límites se firmó en territorio neutral, donde confluyen las tres alcaldías, es claro que la batuta la lleva Mercado, quien es el que les entiende bien a estos asuntos. A ver si no se le enoja Tomás, quien, dicen, es muy envidioso **Exc. 19-C.**

**RED COMPARTIDA.** Desde las oficinas de **CLARA BRUGADA**, se reporta que la **Jefa de Gobierno** enfrenta un dilema importante con la Central de Abastos. Este lugar, que desde su periodo como alcaldesa de Iztapalapa ya representaba un foco rojo, sigue siendo problemático debido a factores como la inseguridad, la falta de higiene y el autogobierno, que complican la implementación de cualquier gestión efectiva. Nos cuentan que **BRUGADA** ha solicitado a diversas instituciones un diagnóstico claro sobre las necesidades urgentes de la Central, priorizando la regulación de los grupos de “diablos”, quienes son clave en el movimiento de mercancías, así como el control del cobro de piso. Todo apunta a que, en el corto plazo, será común ver una mayor presencia policial en la central de alimentos más grande del país, mientras se implementan medidas para recuperar el orden y la funcionalidad del lugar. **Pre. 2.**



**CONFIDENCIAL. Arropan a Bertha Alcalde.** Bertha Alcalde tuvo una prueba en su nuevo encargo como fiscal capitalina. Ayer, en el foro República de y para las mujeres, su primera aparición pública como fiscal, Alcalde Luján fue una de las oradoras, y cuando empezaba a hablar ante unas 200 mujeres, entre ellas la **Jefa de Gobierno, CLARA BRUGADA**, fue interrumpida por la activista trans Natalia Lane, quien exigió justicia por los casos de transfeminicidio ocurridos en últimos años y la agresión que ella misma sufrió. Sorprendida y nerviosa, Alcalde Luján observó a Natalia, pero no supo controlar la situación, tuvieron que salir al quite otras mujeres, entre ellas Citlalli Hernández, secretaria de las Mujeres del gobierno federal. Al final a Natalia le ofrecieron una conciliación. **Fin. 29.**

**TIEMPO NUEVO** por Salvador Guerrero Chiprés. Desde el Museo Nacional de Antropología — donde apenas la semana pasada la mandataria reinauguró el segundo piso para las culturas originarias— se hace la presentación del ambicioso proyecto nacionalista para ubicarnos en la economía diez. Así que suceda con una selección nacional competitiva y con el inglés en las escuelas públicas para beneficio igualitario de los menores, alienado de la pertenencia a la nueva élite. La dependencia de productos e inversiones extranjeras puede frenar el desarrollo local si no se combina con políticas proteccionistas inteligentes. Priorizar lo hecho en México no es una medida aislacionista ni de nostalgia o nacionalismo exacerbado similar al de finales de los años setenta cuando la moneda se defendía como un perro —con el hocico amarrado por la corrupción del priismo de entonces en 1982—, sino una estrategia para equilibrar las reglas del juego frente a otros gigantes y con el objetivo de colocar a la nación en el top ten de las economías mundiales. Actualmente ocupamos el sitio 12. Un planteamiento transexenal respaldado en lo nacional, lo originario y la seguridad como referentes de confianza y certidumbre para las y los inversores. Políticas públicas desarrolladas bajo el liderazgo de Sheinbaum y aplicadas desde la Ciudad de México por la **Jefa de Gobierno CLARA BRUGADA**. Las voces del obradorismo del día de hoy oscilan entre lo nacional y lo local, lo global y lo nativo. Lo Hecho en México es el nuevo régimen para hacerse duradero. **24 Hrs. 7.**

**ALTA VOZ** por Salvador Guerrero Chiprés. **Oportunidad sin costo.** La cuota de enero nos obliga de una manera democrática. Todos casi iguales en la necesidad, También en la oportunidad de revisión de las finanzas personales y familiares, así como de prevención ante el riesgo de fraudes. Nuestra ingenuidad y las derivadas expectativas de soluciones inmediatas y fáciles nos ha llevado a muchas personas a ser víctimas de estafas, al acceder a préstamos con aparentes buenas condiciones. Hay posibilidades de reducir los efectos de la cuota de enero, principalmente en un contexto económico favorable a la confianza ciudadana, con un incremento acumulado al salario mínimo de 135 por ciento y el despliegue de programas sociales en la Ciudad de México, por impulso de la **Jefa de Gobierno, CLARA BRUGADA. Bas. 13.**